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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

ATA DA 33ª REUNIÃO REALIZADA EM 12 DE MAIO 2006 1 
Aos 12 de maio de 2006, das 9 às 18 horas, reuniu-se o Comitê da Bacia Hidrográfica 2 
do Rio das Velhas, no auditório da COPASA, Rua Mar de Espanha 525, em Belo 3 
Horizonte. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Luiza de Marillac M. 4 
Camargos, Mário Lúcio Moreira Lopes, Marcelo Coutinho Amarante, Denise Marília 5 
Bruschi, Flávia Mourão Parreira do Amaral, Lairson Couto, Rodrigo Hott Pimenta, Valter 6 
Vilela Cunha, José Maurício Ramos, Alexander Gonçalves da Silva, Wagner José Silva 7 
Melillo, Henri Dubois Collet, Guilherme Gonçalves Teixeira, Isabel Regina de Souza, 8 
Valéria Caldas Barbosa, Hilda de Paiva Bicalho, Eliane de Fátima Nunes, Apolo Heringer 9 
Lisboa. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Valdete de Souza, 10 
Elizabeth Reis Martins Teixeira, Antônio Mário de Castro, Aluísio Gonçalves, Celso 11 
Constantino Marques, Eduardo José da Fonseca Motta Júnior, Bruno Gattás Hallak, 12 
Leandro Quadros Amorim, Fabiana Vita Lopes, Mário de Salvo Britto, Mauro Lobo de 13 
Resende, Maria do Carmo Brito e Silva, José Nelson de Almeida Machado, Reginaldo 14 
Barcelos, Ivana Eva Novais de Souza. Participaram também: Weber Coutinho, 15 
Ludmila Lana Silva, Maria Cândida da Cruz Gomes, Sílvia R.A. Magalhães, Vânia Lúcia 16 
S. Figueiredo, Márcia Flávia G. de Almeida, Rogério Sepúlveda, Willer Pós, Arthur Vidal, 17 
Leonardo T. Messias, Maria Angélica Maciel Costa. Justificaram ausência: Fídias de 18 
Miranda, Magda Barcelos Greco, Sérgio Teixeira da Silva, João Israel Neiva, Delvane 19 
Fernandes, Antônio Henrique dos Santos, Enio Resende de Souza. Pauta da Reunião:  20 
1 - Discussão e votação da ata da 32ª reunião ordinária, realizada em 10 de 21 
fevereiro de 2006. Aprovada com alterações. As conselheiras suplentes Ana Beatriz 22 
Marques Silva e Elizabeth Reis Martins Teixeira assinaram a lista de presença de 23 
convidados e não a lista de presença dos membros do Comitê.  24 
2 - Relatório do andamento das 3 Câmaras Técnicas e votação da criação da 25 
Câmara Técnica de Comunicação. 2.1- Câmara Técnica Institucional e Legal – 26 
CTIL. A Presidente da CTIL, Luiza de Marillac, fez apresentação sobre a atuação da 27 
Câmara: comunicou o falecimento do conselheiro Inácio de Paula Fernandes (titular da 28 
Prefeitura de Lagoa Santa). Deverá ser indicado novo membro. Foram realizadas 3 29 
reuniões (14/03, 17/04 e 25/04). Nenhuma reunião teve quorum. A participação foi a 30 
seguinte: Antônio Mário de Castro – 0 reunião,  Carlos Alberto – 3 reuniões, Enio 31 
Resende – 1 reunião, Inara Pinho – 3 reuniões,  Izabel Regina – 1 reunião, José 32 
Fernando Coura – 0 reunião, Luiza de Marillac – 3 reuniões. Comparecerem, a convite, 33 
dois especialistas: Dra. Cândida – advogada do IGAM, Breno – FAEMG. Atividades 34 
desenvolvidas: minuta de DN instituindo a Câmara Técnica de Comunicação – CTC, 35 
proposta de regimento interno das Câmaras Técnicas, formalização do subcomitê do 36 
ribeirão da Onça (Termo de Posse), revisão do parecer técnico da CTOC sobre a 37 
outorga de Capão Xavier. Próxima reunião: 13 de junho de 2006 que tem como 38 
prioridade a revisão do Regimento Interno do CBH Velhas. 2.2 - Câmara Técnica de 39 
Outorga e Cobrança – CTOC. A Presidente, Valéria Caldas Barbosa, fez apresentação 40 
sobre a atuação da Câmara: A CTOC reuniu-se nos dias 10/02, 23/03, 05/04 e 17/04 41 
para análise do Processo 2698/2005, da MBR. Minuta de regimento interno foi 42 
aprovada. 2.3 - Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle – CTPC. 43 
O Presidente, Fídias de Miranda, está viajando. O conselheiro Leandro Quadros fez um 44 
resumo das atividades: 2 reuniões para discutir o regimento interno. A conselheira 45 
Luiza de Marillac ressalta a importância da CTPC na efetivação da Meta 2010. José 46 
Maurício Ramos sugere que o conselheiro José Nelson seja o coordenador ad-hoc da 47 
Câmara. Willer Pós manifesta interesse em participar da Câmara. O Presidente Apolo 48 
solicita que a CTPC, com urgência, faça uma reunião para apresentar um plano de 49 
trabalho. 2.4 - Criação da Câmara Técnica de Comunicação – CTC. Luiza de 50 
Marillac apresentou a justificativa para criação da CTC. Aprovada por unanimidade, 51 
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com as seguintes alterações: caput – substituir 28ª reunião por 32ª reunião, artigo 2º, 52 
item II (nova redação) – propor mecanismos de difusão da Política Estadual de 53 
Recursos Hídricos, do Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas e dar 54 
visibilidade ao CBH Velhas. Foram escolhidos os seguintes participantes: AMDA 55 
(coordenadora ad-hoc), Instituto Guaicuy, Prefeitura de Belo Horizonte, Prefeitura de 56 
Jaboticatubas, CEMIG, IBRAM, Secretaria de Estado de Saúde, Secretaria de Estado de 57 
Desenvolvimento Social e Esportes.  58 
3 - Proposta de formação de sub-comitês: O secretário Valter Vilela Cunha 59 
apresentou as propostas de formação de 5 subcomitês. Estando todos aptos a serem 60 
aprovados já que atenderam a DN CBH Velhas nº 02/04, de 31 de agosto de 2004. 61 
Foram aprovados, por unanimidade, os seguintes subcomitês: Curimataí, Itabirito, 62 
Jequitibá, Arrudas, Cardoso/Cristais (Água Suja). A CTIL preparará as Deliberações 63 
Normativas e enviará ao IGAM para publicação no Minas Gerais. Ficou decidido que a 64 
CTPC fará o acompanhamento das atividades dos subcomitês. O CBH Velhas fará ofício 65 
à COPASA para indicar os representantes para os subcomitês.  66 
4 - Meta 2010 (Linha Azul). O Presidente Apolo comunicou que em reunião com o 67 
Secretário José Carlos solicitou que o Governo priorize a execução da Linha Azul (Meta 68 
2010). O Secretário informou que a Meta 2010 é um dos projetos prioritários do 69 
Governo. Ficou aprovado pelo CBH Velhas que se encaminhasse ofício à SEMAD 70 
solicitando prioridade para a Meta 2010 e a elaboração de estudos técnicos para 71 
preservação da região cárstica de Lagoa Santa.  72 
5 - Avaliação da participação efetiva das entidades representadas no CBH 73 
Velhas. O Presidente Apolo conclama que os representantes no CBH Velhas tenham 74 
uma participação mais efetiva junto as suas empresas, órgãos ou entidades no sentido 75 
de ajudar a viabilização do Comitê e de divulgar as suas ações.  76 
6 - Processo de outorga 02698/2005 da MBR. A Presidente da CTOC, Valéria 77 
Caldas Barbosa, apresentou um relato detalhado do processo de outorga da MBR 78 
referente ao rebaixamento de nível d’água da mina de Capão Xavier, em Nova Lima. O 79 
relatório da CTOC foi encaminhado aos membros do CBH Velhas junto com a 80 
convocação da reunião. Informa que a CTOC convidou o representante da ABES (José 81 
Nelson) para integrar a Câmara para análise deste processo. Isabel Regina questiona 82 
se não haverá impacto na vazão dos cursos d’água da região. A CTOC informa que 83 
não. Leonardo Messias questiona a concessão da outorga após a obtenção do 84 
licenciamento ambiental do COPAM. Leandro Quadros e Luiza de Marillac explicam que 85 
hoje a sistemática foi alterada, que a outorga e o licenciamento são integrados, mas 86 
quando a MBR iniciou o processo a sistemática era outra. Celso Marques solicita 87 
informações de como foi feita a compensação ambiental. Leandro Quadros informa que 88 
a Câmara de Biodiversidade do COPAM aprovou a compensação ambiental. O 89 
Presidente Apolo comenta que o processo de licenciamento foi bastante estudado e 90 
discutido e que o consultor da MBR, Prof. Rafael Rubio, um dos maiores especialistas 91 
do mundo, respondeu com segurança a todos os questionamentos. Salienta a 92 
necessidade de que os membros do CBH Velhas tenham completo conhecimento do 93 
processo para que possam votar com segurança. Flávia Mourão comenta o 94 
licenciamento ambiental e a participação da Prefeitura de Belo Horizonte. Salienta a 95 
importância do monitoramento. O Presidente Apolo coloca em votação o relatório da 96 
CTOC que propõe a aprovação da outorga com 6 condicionantes a serem agregados às 97 
14 condicionantes propostas pelo IGAM. O Plenário aprova por unanimidade o parecer 98 
da CTOC. Foram aprovadas duas moções: Leonardo Messias para a SEMAD no sentido 99 
de realização de um estudo de zoneamento ecológico e econômico para as áreas da 100 
APA SUAL, visando a sua preservação. Convidar a Prefeitura de Nova Lima para fazer 101 
apresentação do Plano Diretor do Município.  102 
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7 - Criação da Agência de Bacia. O Secretário Valter informou que o grupo de 103 
trabalho do CERH concluiu a proposta de regulamentação do artigo 19 do Decreto 104 
41.578/2001. Detalhou como a proposta foi feita. O Presidente Apolo sugere que a 105 
bacia do rio São Francisco tenha 3 Agências de Bacia e não 2 conforme proposto.  106 
8 - Discussão da proposta de antecipação da cobrança. Leandro Quadros 107 
apresentou uma proposta conceitual em que o raciocínio financeiro será o prevalente 108 
pelo setor de usuários. Inara, advogada do Projeto Manuelzão, apresentou a 109 
justificativa de sua proposta. Ficou aprovado que a CTOC e CTIL elaborarão uma 110 
proposta para ser discutido pelo CBH Velhas. Esta proposta deverá analisar a DN CBH 111 
Velhas 01/2002.  112 
9 - Alteração do Regimento Interno do CBH Velhas. A Presidente do CTIL, Luiza 113 
de Marillac apresenta a proposta de alteração do artigo 10 do Regimento Interno que 114 
trata da ausência nas reuniões. A proposta é a seguinte: “Ausência não comunicada e 115 
justificada previamente dos representantes a que se referem os incisos I a IV do art. 116 
7º, com o não comparecimento de seus suplentes, a 2 (duas) reuniões do Plenário, no 117 
decorrer de um ano, implicará na perda da representação no mandato em curso e em 118 
sua substituição na mesma forma prevista nos § 1º ao 8º do referido Artigo”. Foi 119 
aprovada por unanimidade.  120 
10 - Candidatura do CBH Velhas ao Conselho Nacional de Recursos Hídricos – 121 
CNRH. O Presidente Apolo comenta que o IGAM solicitou que o CBH Velhas 122 
participasse do CNRH. O Comitê definiu que o conselheiro Wagner Melillo seria o nosso 123 
representante. A viagem à Brasília, para participar da eleição, seria custeada pelo 124 
IGAM. O IGAM informou ao Wagner que a passagem aérea estava comprada. O 125 
conselheiro foi ao aeroporto de Confins e não havia passagem, portanto, não foi 126 
possível participar da reunião. O Presidente Apolo afirma que o IGAM deverá apurar as 127 
responsabilidades e punir os responsáveis. Luiza de Marillac irá solicitar que o IGAM se 128 
manifeste.  129 
11 - Relações do CBH Velhas com o Fórum Mineiro de Comitês. O Presidente 130 
Apolo comenta as ações do Fórum e a dificuldade de uma ação mais efetiva e que 131 
necessita de uma maior democratização nas decisões. Salienta que o Fórum não é 132 
representativo. Sugere a participação de mais membros do CBH Velhas, junto com o 133 
Presidente, nas reuniões do Fórum.  134 
12 - Assuntos Gerais. Foram aprovadas duas ações: A CTPC fará minuta de ofício 135 
aos Ministérios das Cidades, da Saúde, do Meio Ambiente solicitando prioridade para a 136 
liberação de recursos financeiros para a implantação da Meta 2010. O CBH Velhas 137 
marcará audiências com os Ministros para levar a reivindicação, em companhia de 138 
Deputados Federais. O conselheiro José Nelson coordenará a elaboração do ofício. 139 
Encaminhar ofício à SEMAD no sentido de viabilizar a liberação de recursos do FHIDRO. 140 
Nada mais havendo a tratar o Presidente Apolo encerrou a reunião da qual foi lavrada 141 
a presente ata pelo secretário do CBH Velhas. 142 
 143 


